

Nouvelles des **UTOPIES** en **RÉSISTANCE**

DEMOCRATIE RADICALE : S'AUTOGOUVERNER ET SE REAPPROPRIER NOTRE POUVOIR

Novembre 2022

Depuis la répression sanglante du soulèvement par le régime des Mollahs en Iran, l'état d'urgence perpétuel qui confine les habitant·e·s en Chine, les impérialismes meurtriers russe et turc qui déchirent l'Ukraine et le Nord-Est de la Syrie, les régimes autoritaires n'en finissent plus de réprimer les désirs d'émancipation des peuples. A grand renfort de la violence physique et symbolique et de simulacres démocratiques, nos gouvernements ne sont pas en reste. Corps manifestants meurtris par les violences policières, référendums ignorés et discours de façade, mépris pour les « sans-dent », « les gens qui ne sont rien » et collusion criante avec les intérêts capitalistes néolibéraux, les mandats s'enchaînent laissant une amère impression de déjà vu, tandis qu'en toile de fond, les idées d'extrêmes-droites et les inégalités s'accroissent.

Comment, dans ce sombre tableau, imaginer un système où l'ensemble des peuples pourraient disposer du pouvoir sur leurs vies ? Dans les interstices de ce théâtre politique polarisé, **certain·e·s raniment l'essence de la démocratie**. Depuis les ronds-points, les places occupées, au cœur des territoires et dans le sillage des mouvements populaires, des formes d'autogouvernement collectif émergent, prennent racine et inspirent.

Dans la région du Nord et de l'Est de la Syrie, la démocratie locale et l'émancipation des femmes construisent l'expérience du « confédéralisme démocratique ». Partout en France, des municipalités sont formées à des pratiques de participation citoyenne pour (ré)apprendre à « faire ensemble », tandis qu'à Nantes, un collectif habitant·e·s se réapproprie le pouvoir sur leurs moyens de subsistance. « En bas à gauche », le « bon gouvernement » zapatiste poursuit sur sa voie pendant qu'en Grèce, des alternatives autogérées fleurissent pour résister à l'austérité et à l'impuissance de l'Etat. Des initiatives, parmi tant d'autres, qui participent à (re)créer une démocratie réelle, en acte et radicale, basée sur de nouvelles relations aux autres et au pouvoir où priment la coopération et l'égalité.

A travers les **“Nouvelles des utopies en résistance”**, la Fondation Danielle Mitterrand propose de mettre en lumière la diversité et la puissance des alternatives radicales. Pour contribuer à tisser un maillage entre ces utopies “concrètes” et toutes les luttes qui, partout sur la planète, se soulèvent pour qu'advienne justice sociale, démocratie réelle et soin pour les vivant·es.



Dans la **région autonome du Nord et de l'Est de la Syrie**, à nouveau déchirée par la guerre, les offensives et menaces incessantes d'invasion par la Turquie, des habitant·e·s bâtissent au quotidien les conditions d'une émancipation collective. La démocratie locale y occupe une place centrale avec un important maillage de communes articulé à la tenue d'assemblées de quartier et les liens tissés avec les administrations. Conjuguée à l'égalité des genres et l'émancipation des femmes, l'écologie et la coexistence pacifique entre les peuples, cette expérimentation de "confédéralisme démocratique" donne vie à de puissantes pratiques transformatrices.

Pour en découvrir plus sur cette utopie en résistance, participez à la remise du Prix Danielle Mitterrand, le **mercredi 14 décembre**, au 360 Paris Music Factory, où sera présente une **délégation** de quatre **responsables associatifs et municipaux de la région** pour nous partager la diversité et la puissance des expérimentations politiques et sociales menées au Nord et à l'Est de la Syrie.

ASSISTER A LA REMISE DU PRIX

En **ROUTE** pour la
METAMORPHOSE



Christos Giovanopoulos, engagé au sein de structures de solidarité en Grèce, revient sur l'essor des initiatives de base nées dans le sillage de la crise économique de 2011.

Tandis que les populations "indignées" créent des assemblées au gré de leurs occupations de place et font l'expérience de la démocratie directe, de nombreuses alternatives solidaires émergent pour répondre aux nécessités matérielles de survie face à l'austérité et combler les vides laissés par un Etat impuissant. Banques alimentaires, échanges directs entre paysans, fermiers et habitant·e·s des villes, trocs,

soutien aux personnes migrantes, coopératives de production autogérées, ce foisonnement d'initiatives et leurs articulations donnent corps à de nouvelles relations socio-économiques et politiques dans le pays.

VOIR LA VIDEO
[activer les sous-titres - CC]

En ROUTE pour la METAMORPHOSE



Pouvez-vous nous expliquer la dynamique de lancement du « Réseau des communes participatives » ?

Thomas [pour **Fréquence Commune**] : Depuis fin 2020 on lance un « Réseau des communes et collectifs participatifs ». Il y a plusieurs objectifs. D'abord faire de l'entraide et du co-apprentissage. Que chacune puisse partager ses pratiques et se soutenir dans ce qui marche. [...] Le second objectif c'est préparer les élections municipales de 2026. Si on veut transformer la démocratie on doit être des milliers à le faire au niveau local ! Il faut qu'on soit encore plus nombreux, qu'il y ait des centaines de communes gérées de cette manière-là. C'est un premier pas vers les autres échelles : intercommunalités, départements, régions, Etat. On veut essaimer et donner envie à d'autres de prendre les pouvoirs au niveau des communes pour gérer les villes d'une autre manière.

Elisabeth [pour **Fréquence Commune**] : On voit l'émergence folle d'une force politique naissante, et qui ne se concrétise pas encore parce que le contexte la prive de victoire. Nos accompagnements montrent que cette force est bien là mais n'a pas d'endroits pour se retrouver. Fréquence Commune est un espace de soutien pour échanger et se renforcer. C'est nécessaire pour que les acteurs évitent de rester isolés dans leurs campagnes et leurs villes, parfois déprimées, en portant à bout de bras des changements difficiles et énergivores !

Tristan [pour **Fréquence Commune**] : Une petite nuance qui fait une grosse différence : on va faire attention à ne pas se transformer en parti politique dogmatique, ne pas dire aux gens comment ils devraient fonctionner. Il y a plein de manière d'incarner comment faire autrement de la politique, plutôt que dire « voilà ce qu'il faut faire ». On se positionne en soutien de ce qui se passe réellement sur le terrain.

CONTINUER A LIRE

En **ROUTE** pour la
METAMORPHOSE

RENCONTRES

« Alter-territoires & plaidoyers »

Journées d'échanges d'expériences et de réflexions stratégiques entre territoires d'expérimentations et de lutte, membres de fondations et organisations

Entretien avec
Margot Medkour pour



Margot Medkour du collectif de [Nantes en Commun](#) nous partage les stratégies utilisées par ce mouvement d'habitant.e-s pour concilier l'intervention dans le champs institutionnel, la réappropriation concrète de leurs moyens de subsistance et le soutien aux luttes locales. Par la création de contre-institutions populaires autogérées et leur participation aux élections municipales pour se saisir de ces institutions comme d'un levier pour des transformations sociales profondes, leur approche complémentaire est inspirante.

"A travers la contestation de ces politiques localement et à travers ce que l'on fait à Nantes comme contre-institutions l'on porte aussi une vision plus globale qui peut être portée à l'échelle nationale mais aussi internationale" .

[VOIR LA VIDEO](#)

« SE METAMORPHOSER »

Mettre en commun de nouveaux récits d'avenir, réhabiter nos organismes et nos milieux de vie, transformer nos manières d'être au monde ou encore affuter nos intelligences et nos sensibilités, pour tout cela, **l'art et la création** peuvent être de puissantes passerelles !



Pour soutenir ces utopies
résistantes

FAIRE UN DON

Pour plus d'informations, vous pouvez nous écrire à utopies@france-libertes.fr



Suivez-nous sur les réseaux sociaux



Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur la Fondation Danielle
Mitterrand.

[Se désinscrire](#)

© 2022 Fondation Danielle Mitterrand